

東京「極集中や、若者の地方から流出を背景に、「地域の知の拠点」である大学と、地方自治体や地域の企業が協働して、地域が求める人材を育成する「地方×大学」の取り組みが全国的に進められています。「しまね産学官人材育成コンソーシアム」でも中心的役割を担う、島根県商工会議所連合会の田部長右衛門会頭と服部泰直学長に、持続可能な地域づくりに向けた思いを聞きました。

産学官が協働して 人材育成を加速

服部学長（以下学長） 島根県人口の社会減は、進学や就職を伴う20歳前後が多く、課題の一つです。

そんな中、まずは入試で地域枠を設けるなど県内の高校生に進学してもらえるよう取り組んでいます。今春入学した学生の県内出身率は26・7%と過去5年間で最も多くなり、2020年度比で5ポイント増。また卒業後の県内就職率向上に向けて、「しまね産学官人材育成コンソーシアム」などを通じて県や産業界と共に取り組みを加速させています。

田部さん他、関係の皆様の協力を得て昨年度から、県内企業からの寄附金を財源とした「県内定着奨学金制度」もスタートしました。卒業後に県内での就職・定着を希望する学生に、在学中から経済的支援を行う制度です。

田部会頭（以下会頭） この制度は、我々経営者側と、学生を送り出す大学側のコミュニケーションの中から生まれました。実は我々企業にも大きなメリットがあります。制度を通して、大学や学生、その保護者の方々に企業について興味を持った頂けますし、直接インターンシップを受け入れることができます。学生、大学、地域、企業ー誰にとっても良いことづくしの事業だと思っています。

学長 企業が在学中の学生に寄附してくださることを、少し前までは発想もできませんでした（笑）。コロナ感染症が少し収まり、企業のトップの方と直接会って話ができるようになつたことで、お願いもしやすくなりました。

会頭 直に会うことで、オンラインでは伝わらない熱量が届いてきました。寄附することによって、県内就職率が上がり、若者が定着してくれるのであれば、このお金は必ず

と生きていきます。我々も恩恵を得ることができますし、メリットしかありませんよ。

若い人の目を県内に向けるためには、企業は賃上げや仕事内容だけでなく、職場環境の向上にもっと注力すべきだと考えています。例えば、いくら給料が高い魅力的な仕事内容だとしてしまっても、オフィスが汚ければ毎日通いたいでしょうか。私が社長を務めるTSK（山陰中央テレビジョン放送株式会社）は2年前、それなりのコストをかけて社内を改装。おしゃれで過ごしやすく、クリエイティブな環境になつたと自負しています。良い人材を育てるために

田部さん他、関係の皆様の協力を得て昨年度から、県内企業からの寄附金を財源とした「県内定着

奨学金制度」もスタートしました。卒業後に県内での就職・定着を希望する学生に、在学中から経済的支援を行う制度です。

田部会頭（以下会頭） この制度

は、我々経営者側と、学生を送り出す大学側のコミュニケーションの中から生まれました。実は我々企

業にも大きなメリットがあります。制度を通して、大学や学生、その保

護者の方々に企業について興味

を持つて頂けますし、直接イン

ターンシップを受け入れることも

できます。学生、大学、地域、企業ー誰にとっても良いことづくしの事業だと思っています。

学長 企業が在学中の学生に寄

附してくださることを、少し前ま

では発想もできませんでした（笑）。

コロナ感染症が少し収まり、企業の

トップの方と直接会って話ができる

ようになつたことで、お願いもしや

すくなりました。

会頭 直に会うことで、オンライン

では伝わらない熱量が届いてきま

した。寄附することによって、県内

就職率が上がり、若者が定着して

くれるのであれば、このお金は必ず



山陰中央テレビジョン放送株式会社のオフィス内



島根県商工会議所連合会会頭

田部グループ代表

山陰中央テレビジョン放送株式会社 代表取締役社長

島根大学 学長

田部 長右衛門 × 服部 泰直

TANABE CHOUEMON

特集1 学長スペシャル対談

産学連携による 持続可能な地域づくり

vol. 55 CONTENTS

■留学生・留学体験紹介	07	■しまだい便り	15
■島根大学の研究・地域貢献事業紹介		■島根大学支援基金より	17
①教育学部 作野 広和 教授	09	■読者プレゼント	17
②材料エネルギー学部 八代 圭司 教授	11		
■社会で活躍する卒業生	13		

表紙／島根県商工会議所連合会会頭・田部長右衛門氏と山陰中央テレビジョン放送株式会社にて。

企画・制作
株式会社メリット
デザイン
有限会社node
タイトルロゴデザイン
松陽印刷所デザイン室 森脇 祥吾



「観光教育プログラム」で訪れた和鋼博物館(島根県安来市)で天秤轍(ふいご)を体験する学生

ただ残念なことに、この土地に暮らす人々がその土地の歴史をあまり知りません。もっと歴史教育に注力すべきだと痛感します。

観光という側面からも、教育に注目しています。東京で学べないと島根で学んでもらう「教育ツーリズム」は、ニーズが高いと考えています。

ただ残念なことに、この土地に暮らす人々がその土地の歴史をあまり知りません。もっと歴史教育に注力すべきだと痛感します。

ただ残念なことに、この土地に暮らす人々がその土地の歴史をあまり知りません。もっと歴史教育に注力すべきだと痛感します。

ただ残念なことに、この土地に暮らす人々がその土地の歴史をあまり知りません。もっと歴史教育に注力すべきだと痛感します。

コンテンツの質を上げ
地方に人を呼び込む

会頭　日本の人団減少は避けられません。そんな中、地方に人を呼び込むには、食の質、医療の質、そして教育の質を上げていくしかありません。島根はその可能性を秘めていると思っています。

今春、島根大学には材料工ネルギー学部という新学部ができ、新素材開発などに注力していくことがあります。そんな中、特

スから出たり、学外から講師を招いたりと、実社会とのつながりを持つた学びで地域を知ることがより求められているのだと感じています。

特別副専攻プログラムで観光教育を行っていますが、まだまだ一部分。少しでも地域を知つてもらうために、例えば島根県内に七つある日本遺産をテーマごとに深く掘り下げていってはどうかと考えています。学生が学んだ文化や歴史、先人の知恵などを、自然の中で都会の子どもたちに教えていく。田部さんが仰るような「教育ツーリズム」は面白いと思います。

えていけば、大学は大きく変わると思います。

会頭 島根には、さまざまな側面で“材料”が揃っています。今後大切なのは、この材料を“目利き”し、“料理”すること。例えば、大學の研究にも“金の鉱脈”が数多くあります。目利きできる経営者と、料理できる研究者がタッグを組めば、新たな価値が多く生まれるはずです。

学長 大学にとつてもありがたい話です。是非一緒に進めていきま



田部 長右衛門
1979年島根県生まれ。
2002年中央大学法学部卒
株式会社フジテレビジョン
社。2010年に島根県へ戻
し、株式会社田部をはじめ
た家業を継承。2015年、第
二代田部長右衛門を襲名。20
16年に山陰中央テレビジョン
株式会社の代表取締役社
長就任。2019年11月、島根
工会議所連合会会頭に就

大学と産業界がタッグを組み、
島根に揃う魅力的な材料で、
本当の贅沢を提案する。



島根にある本當の「贊沢」を
自信を持って発信する

会頭 東京一極集中が叫ばれて久しいです。確かに、都會には素敵なかフェやレストラン、アミューズメントパークなど人を惹きつけるスポットが多く、そして非常に便利です。しかし、魅力的なスポットの多さや利便性の良さは、「心地よい暮らし」とイコールではないような気がします。物質的な充足感や利便性が生む幸福感と、本来人間が求めている幸福感は違う、と私は思います。

三ツ星のフレンチレストランで高

学長 大学でも以前からフィールドワークに力を入れています。バーチャルでは分からぬ実体験を得て、島根の魅力を学生たちに感じてほしいと思っています。

会頭 島根には豊かな文化もあります。文化果つるところは滅びているーと歴史も証明しています。利己的に走ることでその時代が終わっていくことは往々にしてあります。文化や歴史は一から簡単に作れません。継承していくものでです。私は、田舎の定義とは、文化

学長 本当に素敵な空間ですね。田部さんは、企業の社長に「一日中密着する」かばん持ちインターンシップでも学生がお世話になつていて、経営者哲学を学べるいい機会を頂いています。

県内出身の入学者数が増えたとはいっても、約4分の3は、県外からの学生です。持続可能な地域を創っていくためには、県外からの学生に島根の良さを知つてもらい、いかに残つてもらうかということも大切だと考えています。

級な食事を頂くのも、贅沢でしょう。一方、私たちが提案する贅沢は、例えば山の中の清流が育んだ米を、その水で研いで炊いた“ご飯”です。機械で精製した水で炊いたご飯とは、まるで味が違います。

伝統を受け継ぎつつ、
新しい価値創造をする
不易流行の精神で
大学経営を。



1956年長野県生まれ。
1993年4月島根大学理学部助教授、1995年6月島根大学理学部教授、同年10月島根大学総合理工学部教授、2011年10月島根大学総合理工学部長、2012年4月島根大学大学院総合理工学研究科長。2015年4月に島根大学長に就任。趣味はサッカーで、国体出場経験！